



**DÉPARTEMENT**  
ALPES-MARITIMES (06)

**NOMBRE D'HABITANTS**  
340 000

**LE CONTACT**  
marie-pierre.lazard@ville-nice.fr

#### LA FICHE WEKA

#13474 Signaler un enfant en danger

La maltraitance touche tous les milieux sociaux et opère majoritairement dans le cercle restreint de l'enfant (famille et amis très proches).

Les agressions sur l'enfant, au-delà des conséquences physiques graves sur son développement et sur son état général de santé, provoquent des ravages psychologiques.

Détecter l'enfant en danger, c'est savoir écouter, comprendre, et connaître les procédures pour réagir au plus vite dans l'intérêt de l'enfant. Cette fiche met en exergue les indicateurs à prendre en compte et vous accompagne dans vos démarches de signalement.



# REX

## DES POUPÉES POUR LIBÉRER LA PAROLE DES ENFANTS ABUSÉS

**SERVICE À LA POPULATION** Des bénévoles ont confectionné des poupées sexuées pour aider à libérer la parole d'enfants victimes de violences. Utilisées au quotidien par les policiers de la brigade des mineurs de Nice, elles le sont également à l'hôpital de Lenval. Une initiative portée par la conseillère municipale Marie-Pierre Lazard, et saluée par un Territoria d'Or.

Rédaction **Hélène Leclerc**



## LAURÉAT DU PRIX TERRITORIA OR

**TERRITORIA**  
National  
L'Action Publique

PRIX  
TERRITORIA  
2022

Cette initiative a été primée lors du dernier prix TERRITORIA OR dans la catégorie UNICEF. Une reconnaissance qui a surtout permis la mise en lumière du dispositif. « On a pu en parler à tous les autres territoires. Et même le ministère de la Justice nous pose des questions sur l'existence de ces poupées. On espère que l'État lui-même va reprendre le projet », confie Marie-Pierre Lazard.

*la réception des enfants, au niveau matériel, à la brigade des mineurs, à Auvare, n'était pas optimale. Avec ma casquette d'élue, je suis allée les voir pour leur présenter mon idée des poupées sexuées. Je trouve normal d'utiliser un outil pour aider l'enfant à s'exprimer. » L'idée? « Montrer ce qu'on leur a fait pour que ce soit le plus précis possible, moins dénaturé par les mots. Le fait de montrer l'interaction à l'aide des poupées facilite le travail d'enquête. Elles sont jolies ; cela contrebalance le côté intrusif du questionnement. »*

### DES POUPEES À L'HÔPITAL

Pour donner vie à cette idée, l'élue s'est tournée vers deux associations, reliées au centre communal d'action sociale. Une trentaine de bénévoles ont tricoté des poupées sexuées, en laine, coton et tissu. Elles ont des vêtements amovibles, reflètent toute la société : adultes, enfants, blancs et de couleur. Les retours par les professionnels et les enfants de l'utilisation de ces poupées sont très positifs : amélioration de l'état psychologique des enfants, de la qualité des faits dénoncés, facilitation du travail des professionnels, meilleure défense en justice. Si bien que ces poupées sexuées sont également utilisées dans le service urgences pédiatriques de l'hôpital Lenval. Les bénévoles, qui ont confectionné les premières poupées, sont à nouveau sollicitées cette année pour doter d'autres établissements.

Marie-Pierre Lazard est avocate. Elle a notamment défendu une association d'enfants victimes lors du procès des attentats de Nice. Un fait inédit en France. « *Aucun procès d'attentat ne s'était intéressé jusqu'à présent aux enfants victimes, en France. J'ai trouvé que l'attention du Président envers cette association était particulièrement bienveillante. Mais j'ai bien conscience que c'est un procès exceptionnel. Ce n'est pas le quotidien des gens, malheureusement. On le sait bien, c'est un peu la loterie pour les plaignants et victimes. Tout dépend dans quel commissariat on tombe. »*

### AIDER L'ENFANT À S'EXPRIMER

Défendre le droit des enfants, elle le fait aussi à Nice, là où elle exerce son mandat d'élue. « *Je suis conseillère municipale, subdéléguée au conseil des droits et devoirs des familles et au label Ville amie des enfants, un réseau de villes auquel Nice appartient. Dans ma ville, je voyais que*

## OFFRIR DE MEILLEURES CONDITIONS D'ÉCOUTE AUX VICTIMES

« *À la brigade des mineurs, leur besoin prioritaire était d'avoir des colonnes d'air dans les salles d'audition. Les policiers coupaient court à une confrontation tellement la chaleur était intenable. Mais cette demande ne relève pas de la compétence de la ville, mais de l'État. J'ai donc demandé au Lion's Club de financer douze colonnes d'air. »* Depuis l'année dernière, les policiers sont également dotés d'une salle Melanie, réservée aux enfants victimes de violences. Elles sont équipées de glaces sans tain, d'une jolie décoration pour mettre en confiance l'enfant. Autre changement : en 2025, les effectifs de la police municipale et nationale seront regroupés dans de nouveaux locaux, plus modernes. « *Il a aussi été décidé que les policiers se déplaceront pour entendre les enfants qui se retrouvent à l'hôpital et non l'inverse »,* précise l'élue.